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   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（十月十五日）就「旅游气泡」

事宜与传媒的答问内容： 
  
记者：局长，你说将于未来数周与新加坡方面倾谈，请问你预计最快何时可以实

行「旅游气泡」？旅客进入新加坡或新加坡旅客进入香港时，他们是否有指定路

线？（入境）有效期为多久？第二，请问与其他地方如日本、台湾这些受港人欢

迎的地方商讨进度如何？中间遇到什么困难，或者大家有什么不放心的地方，导

致现时仍未商讨好相关安排？ 
 
 商务及经济发展局局长：第一，我们由六月开始，先后与世界各地十一个国家

（就「旅游气泡」事宜）进行商讨，这项安排必须是双边，即大家都要同意，同

时需要按照双方疫情作出考虑。上次会见新闻界时，我已经表示这项安排并不是

「先到先得」，而是必须检视双方疫情是否许可，以及在双方条件合适时才可以

做。就与新加坡建立的「航空旅游气泡」，双方基本上同意和确立了刚刚我列举

的框架，作为基础。接下来，双方要做一些工作，有一些是分开做的，以香港来

说，我们要修改法例，容许这安排受法律上的限制和保障。我们亦有一些双边的

工作需要做，例如刚才我们提到其中一个条件是两地病毒测试必须要互相确认，

我们会把香港已确认的实验室或测试机构清单交给对方，而我们同样要取得新加

坡这方面的资料，双方的卫生当局从而可以作出确认。另外。我们亦要开始与航

空公司和机场处理这方面的事宜。我们将于未来数周做好这些工作，及早完成，

以便可以开展两地互相之间的往来。 
  
  就第二个问题，你提到其他方面例如路线上的限制，按照双方订定的「气泡」

安排，往来旅客的市内行程并不会受到任何限制。基本上他们已经接受病毒测试，

持有阴性结果，他们于访港或访新加坡期间都不会受到这方面的限制。至于其他

国家或地方，我们会继续有关工作。每一个国家或地方都有不同的要求，对方亦

会审视香港情况。六月时，我们开展有关讨论，但七月时香港的疫情反覆，当时

确实拖延了有关工作；相反来说，如果我们于商讨期间知道其他地区的疫情反覆，

我们同样会采取审慎的措施，我们会和卫生当局合作，卫生当局会给予我们意见，

包括是否应该继续与这些地区商讨，或是需要附加条件等。若一旦与新加坡的情

况相同，双方条件许可，我们便会进行（「旅游气泡」的商讨）工作。 
 
 记者：第一个问题，如果其他国家或内地人士经新加坡来港，是否同样能受惠

于这安排？反之，其他国家的旅客经香港往新加坡是否都能有这安排？第二，你

刚才提到将来与其他国家商讨时会沿用相类近的框架，是否意味将来开通往其他



国家旅行，香港人都要先通过检测并呈阴性结果才能到其他国家？第三，有否跟

台湾商讨开通旅游？ 
  
商务及经济发展局局长：第一，基本上我们的「航空旅游气泡」安排有一个条件，

就是参与的旅客除了要有健康测试（证明）外，亦要确保有一段时间，通常是十

四天内，未有到访其他地方。简单来说，假如有人透过这安排转机到港，而他在

十四天内（曾经到访其他地方）或是他没有健康测试（证明），基本上我们是不

会接受（他入境）的，这是为了确保不会有其他地方或不在气泡内的人士利用这

途径，转折地来到我们双方（气泡内）的地方。正因如此，我们的其中一个条件

是要乘坐特定航班，而这些航班都是「点对点」，并且不会接受其他转乘的旅客。

以上是相关安排。 
  
  第二方面，大家所见的这套安排，表面上可能是十分简单直接，但重点是要

在两个重要的原则下取得平衡。第一个原则是必须要确保疫情得到足够的防控，

这方面要依靠测试。你刚刚说得对，将来（往其他国家旅行）的情况下，测试是

一个首要的条件。任何人上机前，他需要获取一个（两地）互相认可、呈阴性的 
COVID-19 检测 （2019 冠状病毒病聚合酶连锁反应测试）的结果，才能上机。

另外亦要确保抵达当地时的情况，正如香港，卫生当局亦会进行抵埗的测试。我

相信在可见的将来，这些测试都是必须的。香港近来亦正逐步增加（进行）测试

的能力，而透过近期较大型的社区检测，我们（现在）亦有较好的（检测）能力。

现时香港有十七家机构可以提供这方面的测试。看来这会变成一个「新常态」。 
  
  第三个问题，台湾并不在（我们）十一个商讨（「旅游气泡」的国家或地区）

的名单之中。 
  
记者：局长你好，想请问（旅客）要持阴性证明入境，该阴性证明要多少天之内

的？在新加坡那边，我们回香港前都要做检测，那边的检测机构多不多？市民容

易找到吗？检测费用又是多少？另外，请问该特定航班有没有暂定预计有多少数

目？涉及什么航空公司？最后请问之前你提及与日本、泰国等十一个国家都有商

讨过，现在商讨的难处是什么？进度方面，有没有哪个国家比较接近能达成协议？

谢谢。 
  
商务及经济发展局局长：第一，这是一些具体的细节，我们需要与新加坡方面互

相确认，主要由我们的卫生当局与他们的卫生当局直接商讨。一般来说，我们通

常以七十二小时作为界别，这也是现时香港的做法，即是说（旅客）在出发前的

七十二小时要做一个测试，而测试（结果）必须是阴性。 
  
  新加坡方面，据我们了解，他们有这类的检测机构，包括在机场及市内。当



然，香港的情况在最近一个月以来有很大的改善，大家都知道，除了政府在社区

层面的检测及医管局外，市民现时亦可到十七个已获注册确认的实验室或医院进

行检测，所以这方面来说，我们具备较好的条件。 
  
  至于航班方面，因为我们希望用比较审慎、安全、逐步的做法，可能开始时

我们所开的航班，就班次来说，都是以现有走这条航线的航班来做，这方面的工

作我们会透过运房局与航空公司处理。 
  
  最后一条问题，我们确实与不同的地方开展了讨论，有些进展快，有些进展

慢。每个地方都可能因应自己的情况会提出一些不同的条件，例如有些国家或地

方希望在起动时，先接受一些有特定目的的访客，如商务旅客；有些地方可能会

附加一些较严格的限制，例如到埗后只可以留在某一些地方，或不可使用公共交

通工具等。我们会视乎对方提出的情况（商讨）。香港提出的情况大致上与新加

坡所提出的相近，一方面我们希望确保疫情上得到一定的安全保障，另一方面我

们亦明白在逐步恢复正常运作时，不希望将来有太多关卡，令走上正常化的路越

走越远。因此，我们需要在两者间取得平衡。如果我们能得到公共健康、公共卫

生的保证时，其他方面的条件如果能够方便旅客的话，就应该这样做，尤其是香

港是一个细小而管理妥善的城市。 
  
记者：为何台湾不在十一个地方（的名单）之内？台湾的疫情已经受控，亦有相

关测试，已符合两项重要原则，为何香港没有与台湾商讨有关安排？当中是否有

政治考虑？第二个问题，（新加坡）机场会否有测试的地方，让香港人返回香港

前完成病毒检测？如果要于机场完成检测，是否需要等候一段时间才可以上机？

会否可以于城市内其他地方进行测试？另外想追问费用安排的问题。政府是否有

互认机构可以进行检测？第三，想问有没有与香港或新加坡的旅行社接触或进行

商讨？有没有担心如果新加坡的旅客来港时限聚令未除，他们不能多于四人一起

来香港旅游？ 
  
商务及经济发展局局长：就第一个问题，我们与任何一个地方商讨时，一方面可

能由香港采取主动，另一方面亦可以由对方做主动，最重要是两地都有共同意愿

时，我们便会进行磋商。所以，原先提及的十一个（国家或地区）都是按照这方

式进行。 
  
  就测试方面，以香港而言，现时旅客到埗时，港口卫生当局会为他们进行测

试。就将来与新加坡的安排而言，我相信旅客到埗时仍然需要进行测试。我知道

食卫局、卫生署及机场管理局正研究方法，令现时到埗时的测试做得更快更方便，

这令我们将来确立「航空旅游气泡」时更为方便。因为「航空旅游气泡」同时要

求（旅客）于上机前进行测试，（到埗后的测试）是一个双重保险。无论是在香



港或新加坡，以我了解，香港机场于到埗时会进行测试，但于上机前，正如刚才

所说，香港现时已有更多测试机构，包括一些医院、诊所及政府认可的实验室等，

香港市民可于香港找到相关服务。我们与新加坡讨论期间，他们亦表示于机场和

市内都有相关测试服务，所以将来大家亦可于新加坡获得相关服务。检测费用方

面，将视乎有关需求及由市场决定，在香港方面，随着检测数量增加及引入更多

实验室，现时的检测费用已逐步下降，我们相信新加坡方面都有相类似的情况。

由于这是出行的费用，我们期望由旅客自己承担。 
  
  最后有关旅行社方面，整个计划开始时会由少逐步放寛，我相信最初到埗的

未必全部是旅客，可能因公务急需来港，或商务客等会先来港，相信旅客会考虑

目的地的情况。现阶段开展第一个「旅游气泡」能给予旅行社一个良好展望，如

果情况许可，香港能确立更多的「旅游气泡」，旅行社或旅行业务会有更多机会

逐步走出现时的困局，我们亦希望对业界有帮助。 
  
记者：第一个问题，刚才你提到暂时仍未知道实行安排的确实日期，双方商讨时

有没有谈及一些条件，像是香港的疫情，每日都依然有不明个案，在此类情况下

是否是启动这「旅游气泡」的时机？一旦启动了「旅游气泡」，双方有否谈过一

些原则，当疫情出现某种情况，「旅游气泡」便要终止？可否谈谈开启及暂停的

机制中最大的原则，当中有没有例子？第二，一个人由决定要到新加坡或要从新

加坡来香港，他要经历多少次检测？在哪里进行？当中的费用是自费，还是有政

府补助？ 
  
商务及经济发展局局长：先回答你第二个问题，在双方的安排下，最重要的是有

双方都认可的测试。出发前的测试基本上是必不可少，（旅客）只要出发前七十

二小时内在双方认可的机构进行冠状病毒病测试，并取得阴性的结果，他就可持

此测试结果向航空公司购买机票（应为办理登机），如往常的旅客一样，到埗时，

双方的港口卫生当局会保留权利要求（旅客）做另一个测试。以香港来说，大家

都知道，任何旅客到港都要进行另一个测试，若测试结果是阴性，我们基本上会

让他按照其旅游行程于香港自由出入，这就是最简单的做法。在过程中，我们不

会审视他究竟因为什么原因来港，我们亦不会向他加诸其他检疫或强制性措施，

因为基本上他已满足了这方面的要求，简而言之，这就是有关的过程。由于这涉

及旅客出行，当然测试费用应由旅客承担。我们将来亦会跟航空公司讨论和研究，

能否以较简单的方式，譬如在机票票价内包括检测费用，会否较方便，这些都是

我们稍后会研究的方向，务求方便旅客。大致上情况就是这样。 
  
  新加坡是十一个与我们探讨（「旅游气泡」）的国家之一，有关的讨论于九月

八日开始。由九月八日至今，大家都审视了双方的情况，主要是由我们双方的卫

生当局按其疫情防控、公共卫生安全的条件出发，他们于未来数星期亦会确定一



种方式，（以厘定）在什么情况下可以继续或需调整有关安排，例如会考虑一系

列的情况，当中必然会考虑当前疫情，如有多少个案、有没有社区爆发等，但亦

要考虑两地的卫生管控或公共卫生、医护的条件等，是一篮子的因素。香港这方

面已交由我们的卫生当局处理，我相信新加坡亦会尊重其卫生当局的处理，这就

是机制的运行方式。 
  
记者：本地旅行社表示，现时在四人限聚令下，如果想开团办 local tour（本地团）

都不能，其实有没有空间放宽？另一个问题是政府已表明不会推出第三期「保就

业」计划，有超过八成旅行社表示一定会裁员或很大机会会裁员，请问政府有什

么对策？ 
  
商务及经济发展局局长：旅游业界和其他很多行业，包括饮食业和零售业，于疫

情下面对很大压力。从经营环境来说，他们最希望可以纾解所有（防疫措施的）

限制，但大家都知道社会上已有共识，在疫情未完全受控前，必须于两者间取得

平衡，所以限聚令不论是两人、四人，或以往我们曾经放寛的时候，都要因应疫

情和实际情况（作出调整）。在因应疫情的同时，我认为不同的业界仍有很多工

作可以做，例如早前有食肆采取额外措施，以确保食客进食期间的（染病）风险

减低。同样地，旅游业界亦可以朝同一方向，为自己行业做得更多。旅发局（香

港旅游发展局）上星期联同香港品质保证局推出一系列防疫指引，呼吁行内与旅

游有关的行业按照指引，包括增加检测、量体温、清洁消毒、垃圾处理等，除了

确保防疫工作可以更进一步，亦可加强消费者的信心，对从业员亦有更佳的保障。

所以我认为不论是旅游业或其他行业，在疫情短期内未能有突破的情形下，防疫

工作方面，企业或行业其实可以做得更多。政府亦乐于跟这些行业商讨，我亦会

继续跟旅游业界讨论，他们可以在哪方面做更多。我们知道短期内未必会有大量

旅客到访香港，（业界）转为发展本地旅游时，除受制于限聚令的人数以外，若

有任何措施可以确保带领或参与旅行团的人士有更好的保障，其实有助改善他们

的营运空间。大家亦可看到，单靠政府的补助长远而言并不能维持每个行业的生

存，反而在政府协助的同时，业界如何在防疫及营运之间求取平衡。我要特别指

出，旅游业界在众多行业之中，当然最受（疫情）影响，但政府对业界的支援亦

是最大。在先后三轮的政府支援中，我们已预留十七亿六千万元，而每次亦会因

应业界的意见作出调整，帮助他们。除旅行社外，旅游业从业员亦得到帮助。我

们更希望在未有游客重新到访香港前，（业界）可谋求其他方面的出路。我相信

香港各行各业要走出困局，都要在这几条出路之间共同努力。我们会继续与业界

商量，了解他们可做什么帮助自己，并补足政府对其帮助有限的地方。谢谢。 
 
 （请同时参阅谈话全文的英文部分。）  
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